

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV

REDACCIÓN
Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: domingo 26 de Junio de 1898

Preelos de suscripción

En Tarragona 1'75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anónimos á precios convencionales.

N.º 985

ESPAÑA Y LOS YANKIS

Los yankis han desembarcado ya en tierra cubana, sosteniendo combates que en algunas partes de la costa cercana á Santiago de Cuba fueron rechazados valerosamente por nuestros soldados, obligando á los invasores á hacer el desembarco en punto muy distinto del que se habían propuesto.

En cuanto hayan puesto pie en tierra firme todas las fuerzas que componen la expedición Shafter y terminados los trabajos de atrincherarse, emprenderán probablemente aquellas en combinación con los bandidos de Calixto García el sitio ó ataque de Santiago que tratarán de tomar á toda costa, ayudados por la escuadra de Sampson y empezando así la conquista de la Gran Antilla con una excelente base de operaciones.

Falte, empero, ahora que las numerosas y aguerridas tropas que hay en el interior de la plaza y en los puntos estratégicos más cercanos á la misma, sean derrotadas y obligadas á replegarse hacia el interior de la provincia y esto, aunque no imposible, es bastante difícil, teniendo en cuenta las circunstancias que median en la cuestión. Aparte de las causas climatológicas que son mucho más desfavorables para los yankis que para nuestros leales, hay que contar con que estos son gente entusiasta, valiente y patriótica, que entra en fuego como si se tratara de burlar una jeta de la cosa más sencilla del mundo, gente que conoce aquel terreno á palmas y que está acostumbrada á sufrir las penalidades, fatigas, escaseces y demás inconvenientes que ofrece una campaña en un país como aquel en donde está principalmente empeñada ahora la lucha.

Los yankis, en cambio, suponiéndolos tan valientes como nuestros soldados, no tienen como gente mercenaria que son, el entusiasmo patriótico de los nuestros. Conocen además poco el terreno y tampoco están acostumbrados al calor infernal y á las fatigas consiguientes á operar en terreno tan escabroso, y á contentarse con el escaso y poco confortante alimento que se da por lo general al soldado español, aunque está obligado á marchar y batirse días enteros.

Esta circunstancia preciosísima de que carece el soldado ó voluntario yanki, significa que Shafter tiene que llevar necesariamente para su avance, una impedimenta que en un terreno como el de Santiago de Cuba resulta un gran obstáculo.

Debido á lo que antecede, es muy probable que quienes lo hagan todo en aquella parte del teatro de la guerra, sean los rebeldes cubanos, sirviéndoles por ahora los yankis únicamente de fuerzas auxiliares, y ya sabemos lo que pasa cada vez que aquellas granujería se atreve á presentarse frente á frente de los españoles.

Hay que figurarse también lo que podrán ser los yankis en cuanto se hallen lejos de la costa y fuera de la protección de los cañones de la escuadra de Sampson.

Además de lo que antecede y fijándonos ahora en que además de haber dentro y cerca de Santiago de Cuba las tropas españolas necesarias para la defensa de aquella importante ciudad contra yankis é insurrectos, parece confirmarse oficialmente la noticia de que para dar mejor el golpe de gracia á los desgraciados yankis que pisan ahora el territorio antillano, avanza también hacia la plaza amenazada al frente de numerosas fuerzas leales el general Pando.

Teniendo, pues, todo lo dicho en cuenta, nos atrevemos á esperar que nuestros repugnantes enemigos van á salir muy mal parados en sus tres intentos á saber: desembarcar en tierra cubana estableciendo una base sólida de operaciones, hacerse dueños de Santiago de Cuba, y el más importante de todos, apoderarse ó destruir la escuadra del almirante Cervera, que consideraron siempre los yankis como cosa suya desde que se «embotelló» aquella por gusto ó por necesidad, que esto lo discutiremos en ocasión más oportuna, en la excelente bahía que tiene aquella plaza.

Hasta sin hacerse ilusiones, hijas del patriotismo, resulta natural y lógico que acaso de no presentarse algo muy imprevisto y anormal, nuestros bravos soldados alcancen sobre la canalada yanki é insurrecta una brillante victoria.

Interesante á los viticultores

Debido al interés que el señor don Francisco Cantin, dignísimo alcalde de Zaragoza y vocal de la Junta directiva de la Cámara Agrícola oficial de dicha provincia, demuestra hacia esa asociación, hemos leído un opúsculo, en el cual el abate Bodin da un remedio seguro según él comprueba, para destruir la filoxera en las vides.

El procedimiento no puede ser más sencillo ni más barato. Se reduce á mezclar tres centilitros de petróleo, indistintamente, en ocho ó diez litros de agua, y bien agitado verterlo al pie de cada cepa, cubriendo la parte húmedecida con un poco de tierra.

La aplicación debe hacerse del 20 de Junio al 10 de Julio. Para evitar que el líquido se esparza por fuerza del pie de la cepa, se debe hacer jabierla; hoyo pequeño en rededor del tronco.

Nótase fácilmente, con ayuda del microscopio, la eficacia del remedio, viéndose en los sarmientos y hojas al terrible parásito que, huyendo de la raíz, muere de asfixia ó de envenenamiento.

La sencillez con que el abate Bodin espone los resultados de su experiencia, el testimonio de ingenieros, propietarios y del alcalde de la localidad, dan firmeza á lo indicado por el incansable, ilustrado y activo cura de Cravant.

El remedio es tan sencillo y económico que no vacilamos en hacerlo público por si los viticultores de nuestra provincia quieren ensayar sus resultados.

Correo de Madrid

Junio 24.

Se ha recibido un telegrama oficial de la Habana que contienen las siguientes noticias:

El general Linares al frente de las fuerzas situadas en Poyo Sevilla participa que 300 norteamericanos hostilizaron las fuerzas de Siboney á Sevilla causándonos un muerto. Ellos tuvieron 3 heridos.

Esta tarde atacaron el campamento del general Rubin siendo rechazados haciéndoles bajas y persiguiéndoles con vivo fuego.

Se les cogieron municiones, varias prendas de pelo azul con botones y águilas doradas. Nosotros sin novedad.

Se ven desde Aguadores á la boca de la bahía de Santiago de Cuba siete buques de guerra y 8 mercantes.

Esta tarde dos buques yankees dispararon

sobre Casilda más de mil proyectiles en media hora.

Sólo ha producido este cañoneo varios desperfectos en algunas casas.

Un despacho que ha recibido el *Heraldo* dice que los yankees creen que ha sido cortado por los españoles el cable de Guan-tánamo á Nueva York.

En el Ministerio de Marina se ha instruido expediente con objeto de que los capitanes mercantes puedan obtener mayores recompensas que la que obtuvo el capitán del «Montserrat».

Trátase de equipararles de capitanes de fragata.

En Valencia se ha verificado solemnemente la entrada del señor Arzobispo, recibiendo las autoridades.

La inauguración que se celebrará mañana de la Kermese en la Exposición de industrias nacionales, asistirán la Reina, las infantas y el cuerpo diplomático.

Hoy, á las doce y media de la tarde y casi repentinamente, ha fallecido el señor Elduayen.

En cuanto ocurrió el triste suceso, se avisó inmediatamente á los hijos del finado, que viven enfrente de la casa que habitaba el difunto.

El señor Elduayen había cumplido antea-yer 75 años.

Pasado mañana tendrá lugar el entierro para conducir el cadáver á Bayamo.

Ha producido gran sentimiento entre los conservadores y en la buena sociedad de Madrid la muerte del señor Elduayen.

Dicen de la Habana que anteañoche el cabecilla Cardenas con 200 insurrectos atacó el poblado de Bucuranso.

Fueron rechazados por el fuego de los fortines, si bien el combate duró cuatro horas.

Al cabo de poco tiempo volvieron los rebeldes el ataque intentando volar el puente, impidiendo que lo hicieran el escuadrón de Bayamo.

En Holguin sin novedad.

El cónsul español en Rosario ha participado al Ministerio de Estado, que ha fallecido en dicha capital, el español don Alejandro Ibaria, natural de Guipúzcoa dejando todos sus bienes á un hermano que tiene en la Península.

Según el *Daily Mail*, el plan del almirante Sampson, de acuerdo con el general Miles, consistía en atacar primero las defensas del puerto de Santiago de Cuba, bombardear luego el castillo del Morro y la colina que domina la punta del Oeste, y simular después un desembarco en cualquier punto para efectuarlo en otro.

El mismo periódico considera muy probable que el general Miles tome el mando en jefe de la campaña de Cuba.

El *Correo*, ocupándose de la clausura de las Cortes, dice que cuando hace dos ó tres semanas, para la votación de los presupuestos se hizo presión sobre el señor Sagasta para que declarara las Cortes en sesión permanente, como jefe del Gobierno adoptó entonces un temperamento de concordia, prefiriendo que marchasen las cosas de una manera legal, y después de discutirse todas las cuestiones económicas, políticas é internacionales, se promovieron otros debates.

Examinada la cuestión bajo el punto de vista constitucional y siguiendo los consejos de la prudencia, es claro que hubiera sido imprudente permitir que siguieran abiertas las Cortes, y más aún al descubrirse que algunos elementos tenían el propósito de ocupar la tribuna para producir conflictos.

Continúa diciendo *El Correo* que ha sido conveniente que en las actuales circunstancias se hayan cumplido todas las prescripciones constitucionales y reglamentarias.

El Consejo de ministros que se ha celebrado hoy bajo la presidencia de S. M. la Reina Regente ha terminado después de la una, reduciéndose casi por completo, al discurso del señor Sagasta sobre la guerra y la política interior y exterior.

Respecto á la guerra ha reflejado el señor Sagasta las impresiones del Gobierno acerca del grave estado de la cuestión de Manila, donde pudiera ser un hecho, de un momento á otro, la rendición de la mencionada ciudad, de lo cual no existe todavía referencia oficial alguna.

Respecto á Santiago de Cuba donde el enemigo ha acumulado su acción militar se limitó el señor Sagasta á reproducir las últimas noticias que se han recibido, y á manifestar que confiaba en que la escuadra y las tropas sabrán mantener incólume el honor nacional.

Por lo que se refiere al exterior poco ha sido lo que ha manifestado, concretándose á decir que no hay ninguna nación en Europa que se atreva á tomar la iniciativa para solucionar el conflicto hispano americano, todo, ha dicho, se vuelve reserva y egoísmo.

Acercas de la política interior el presidente del Consejo dió cuenta de estar los presupuestos y proyectos económicos, que exigía para gobernar, pendientes no más que de votación definitiva en la Alta Cámara. (Después fueron aprobados.)

Al hablar del debate político de anoche se lamentó de sus resultados, porque debilitan al Gobierno, cuando lo que este necesita en las actuales circunstancias es el apoyo y las energías de todos para defender los intereses de la nación.

Y como, en su sentir, podía darse por terminada la labor parlamentaria de verdadera urgencia, creyó conveniente poner á la firma de la Reina el decreto suspendiendo las sesiones de las Cortes, que ha leído esta tarde.

Lo demás del Consejo fué la firma de un decreto concediendo créditos para Filipinas, y otro otorgando los honores de jefe superior de Administración, al español, residente en Cuba, don Manuel Rodríguez Masilema y García.

El Gobierno de Madrid ha manifestado creer que cuando se separen los yankees de las costas, perdiendo el amparo de los cañones de su escuadra, serán cuando nuestras tropas les presentarán batalla formal.

Además, los generales Pando y Nario se dirigen á Santiago de Cuba, con importantes refuerzos.

Calixto García ha dicho al almirante Sampson que los españoles opondrán la mayor resistencia en la segunda línea de defensas.

Esto confirma lo manifestado antes por el Gobierno.

Alguien ha dicho que la permanencia de la escuadra española en aguas de Santiago de Cuba preocupa mucho al general Linares, y se añade que el almirante Cervera se limitará á secundar el plan de Linares dentro de su esfera propia de acción.

El general Blanco ha comunicado al Gobierno que otro importante buque ha logrado burlar el bloqueo de los yankees, entrando cargado de víveres en el puerto de Nuevitas.

Mañana á las diez se celebrará Consejo de ministros en la presidencia.

Algunos periódicos creen que en él se plan-

teará la crisis ministerial; pero otros opinan que esta está aplazada, porque no hay tal crisis, y ni siquiera se planteará la cuestión de confianza.

Fúndase en que S. M. la Reina no hubiera firmado el decreto suspendiendo las sesiones de las Cortes, si pensase en un cambio de Gobierno.

Extracto del Boletín oficial

Annuncia la vacante de la cátedra de Historia general del Derecho español de la Universidad de Zaragoza.

Alcaldías:

Las de Llorenç, Creixell, Bañera, Santa Coloma de Queralt, Morell, Febró, Riba, Rodoná, Bonastre, Arbós, Conesa, Corudella, Aldover, Vilcella alta, Bot, Torredembarre, Caseras y Poble de Montornés, tienen de manifiesto los repartimientos de la contribución territorial, rústica urbana y pecuaria respectivamente.

—La de Febró y Tivisa el presupuesto ordinario.

—El Juzgado de esta capital cita á varios muchachos que estaban en el sitio donde ocurrió la muerte accidental del joven Salvador Ferro Aragonés.

—El de Tortosa saca á pública subasta un solar situado en La Galera.

—Requisitorias de jueces instructores de causas militares interesando la captura de José Busons Aguilá, natural de Ribarroja y Casimiro Tozá Cabré, de Mola.

Extracto de la Gaceta de Madrid

Publica la de anteayer las disposiciones siguientes:

Gobernación. — Concediendo honores de jefe de Administración á don Victor Rou y Baylina.

—Autorizando al Ayuntamiento para emitir 43.500 títulos de 500 pesetas cada uno, por valor de 21.750.000 para cubrir el déficit san.

—Confirmando la suspensión del Ayuntamiento de Ampudia (Palencia).

Guerra. — Dando las gracias á los médicos de la Beneficencia municipal de Sevilla por su crecimiento de reemplazar en aquella población, en caso necesario, á los médicos militares.

Noticias locales

YA ESCAMPA

Antiguamente, cuando el Ayuntamiento tenía á su cargo la recaudación de consumos, era cosa corriente leer en la prensa local escritos encaminados á llamar la atención pública sobre la marcha de la administración de dicha renta, y nuestro actual alcalde recordará mejor que nosotros la polvareda levantada contra dicha administración en tiempos en que él ejercía el cargo de vocal de la Comisión de Consumos.

No es nuestro ánimo molestarle con este sencillo recuerdo, y si solamente hacer presente á nuestros lectores que tal vez á las ocurrencias de aquella fecha y á otras de igual índole posteriormente registradas fué debido un acuerdo del Municipio, que vino á poner fin á las censuras de la prensa, entregando la recaudación del odioso impuesto en manos de una entidad que para cumplir sus compromisos se ve en la necesidad de imponer al vecindario sacrificios mayores de los que le exigía el Ayuntamiento.

Mediante esta resolución, perjudicial para el vecindario, se ha cortado en su raíz aquel filón de escándalos y aquella inagotable fuente de disgustos, y la prensa, que con fino olfato sabía distinguir las irregularidades que disminuían aquella renta, enmudeció, y ha acabado por no preocuparse de la administración municipal, seguramente por creer que fuera de la recaudación de consumos todo lo demás había de marchar con la precisión y la regularidad de un cronómetro cuidado por el más experto relojero.

En esta confianza, nadie ha tratado de buscar la causa de ciertos hechos ocurridos desde que nuestro correligionario señor Malé ocupa la Alcaldía, y así han pasado desapercibidos fenómenos que en otro tiempo hubiesen revuelto los ánimos y fijado las miradas públicas en el interior de las Casas Consistoriales.

Pero como todo ha de tener un término en este mundo, creemos que no ha de faltarle á la referida confianza, cuando se sepa que tras del asunto Caspallat, que tanto ha escandalizado por su solución

imprevista é inesperada, ha sobrevenido el caso de dejar de pagar el contingente provincial y la suma convenida en la moratoria alcanzada de la Diputación, fenómeno este que hace ya dos años que no hablamos presenciado, y que ahora viene á reproducir el señor Malé, á pesar de contar el Municipio con ingresos muy superiores á los que obtenía en los últimos ejercicios.

Desde luego choca con la realidad el hecho de que cuando más desahogada puede marchar la caja municipal, resulte sin fondos para hacer frente á una atención tan sagrada como el contingente provincial, único recurso seguro con que la Diputación contaba para hacer frente á sus atenciones y necesidades más apremiantes.

Es preciso buscar pues una explicación de este hecho, y quizá no estuviéramos descaminados suponiendo que la cantidad destinada á dicho objeto se habrá invertido en pagar lo que á otros acreedores adenda el Municipio, suposición tanto más aceptable si se tiene en cuenta que el señor Malé proteje de manera muy decidida á ciertos acreedores desvalidos que desde larga fecha vienen gestionando la realización de sus créditos, objetivo muy justo que hoy obtienen sin necesidad de influencias ni de amigos intermediarios, y sin más trabajo que el de ponerse en relaciones con la Alcaldía, dispuesta á facilitar la acción de los acreedores del Municipio, de igual suerte que el señor Malé lo estaba en 1882 para vigilar y trabajar por el aumento y la recaudación de consumos.

Desgraciadamente esta tarea, que será tan digna de loa como se quiera, y provechosa sobre todo, no encaja perfectamente con las disposiciones legales; y de ahí que nosotros, apreciando en todo su valor las acciones de nuestro correligionario señor Malé, nos creamos en el caso de advertirle que lo mejor y lo más correcto es aplicar con preferencia á todo los fondos recaudados al destino indicado por el presupuesto, no sea que por su afán de favorecer á los acreedores particulares resulte que algún mal aconsejado invente para perjudicar su reputación el cobro de primas equivalentes al 15 por 100 y otras suposiciones tan gratuitas y maliciosas como la referida.

Por de pronto, nosotros, aun sintiéndolo mucho, hemos de censurar que este mes no se haya pagado el contingente provincial, cosa que el señor Malé nos dispensará que le digamos que es una incorrección, que en lugar del señor Rabassa no le habíamos de tolerar.

Al Diario de Tarragona se le hace extraña nuestra insistencia en ocuparnos del lio en que se ha metido nuestro Ayuntamiento en el asunto de aguas.

Es tan monstruoso lo que sobre este particular concense los contratos últimamente acordados, que no sabemos conformarnos con su existencia, máxime ahora que comienzan á conocerse los negocios que de aquellos contratos se derivan.

Por lo demás, tomamos nota de la declaración hecha por el Diario de Tarragona al consignar que en el Ayuntamiento HAY CONCEJALES HONRADOS dispuestos á impedir todo chanchullo.

Y tomamos nota de tal declaración por que como el colega tiene relaciones tan directas en la Casa municipal, él sabrá lo que, se dice cuando afirma que HAY CONCEJALES HONRADOS, cualidad que nosotros nos complacimos en conceder á todos, y que en virtud de tal declaración habrá quien se atreva á suponer lo contrario.

¿Porqué razón ó motivo se consiente que los carros empleados ó dedicados á recoger las basuras de las casas, presten este servicio descubiertos, en pleno día y cuando más concurridas están nuestras calles y paseos?

¿No podría encargarse que esta operación se practicara durante las primeras horas de la mañana evitando al transeunte el mal olor que despiden siempre las basuras y el mal efecto que causan á la vista ciertas inmundicias?

Para todo hay remedio, cuando sobra voluntad.

Debemos advertir á nuestros lectores que desde primero de Julio próximo, todas las cartas que circulen por el correo, llevarán un sello de guerra, de cinco céntimos.

El calor fué en el día de ayer en extremo bochornoso, sin que bastara á templar la temperatura una brisa con honores de viento que sopló durante toda la mañana y tarde.

El cielo estuvo encapotado durante casi todo el día.

Se encuentra en Barcelona el bizarro teniente coronel señor Ariza, jefe que fué en Melilla de la llamada «guerrilla de la muerte», y á quien el Gobierno ha negado el permiso para formar un batallón de voluntarios con que combatir á los yankees.

La Comisión nombrada por la Junta provincial de auxilios para entender en los preparativos de la corrida patriótica anunciada para el día 10 de Julio próximo prosigue con gran actividad sus tareas, recabando el concurso de diversas entidades para asegurar el éxito material del espectáculo.

Una de las entidades que han contestado ya favorablemente á los deseos de la Comisión referida, es la empresa propietaria de la plaza de toros que la ha cedido generosamente para la mencionada corrida.

Escriben á un colega desde Port Bou y Los Llanos, que se introducen en Francia muchas é importantes cantidades de plata acuñada á pesar de los esfuerzos que hacen los empleados de ambas aduanas con el fin de cumplimentar las disposiciones del real decreto que prohíbe la exportación del metal blanco. No es de extrañar, pues, que en muchas comarcas se haga sentir la falta de monedas de plata, lo cual dificulta en gran manera la venta al detalle y causa no pocas desazones al pequeño comercio.

Bueno sería que, además de redoblar la vigilancia en todos los puntos fronterizos, se estudiara el medio que hiciera eficaz lo dispuesto en el mencionado real decreto, pues de lo contrario acabará por emigrar la poca plata que circula.

Durante el próximo mes de Julio celebrarán su fiesta mayor los siguientes pueblos de nuestra región catalana:

Día 1, Horta; 5, Vich; 9, Arenys de Mar; 10, Premiá de Mar; 12, Pallejá; 20, Palafrugell; 22, Masquefa y Corbera; 24, Lloret; 25, Reus y Montserrat; 26, Vendrell; 27, Mataró; 30, Hortas de San Bertrán y San Vicente dels Horts.

Ferías.—Día 1, Casá de la Selva; 9, Arenys de Mar; 10, Santa Coloma de Queralt; 17, Malgrat; 22, Masanet de la Selva; 25, Amposta, Torroella de Montgrí y San Salvador de Oió; 27, Mataró.

Las ferias móviles ocurren en el próximo mes de la de Esparraguera y Pallejá el día 12; la de Vilaseca el 19, y la de Torá y Avinyó el 26.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publicó anteayer una disposición prorrogando cuatro meses el indulto concedido á los prófugos y desertores de los últimos reemplazos, siempre que antes de espirar el nuevo plazo verifiquen su ingreso en filas.

En la mañana de ayer al entrar en el pueblo de Vilaseca un carruaje procedente de Cambrils tuvo la desgracia de volcar, causándose varias contusiones los individuos que en él iban, los cuales fueron auxiliados convenientemente por los vecinos de la primera de las citadas poblaciones.

Sentimos el percance y deseamos á los lesionados un pronto restablecimiento.

En el segundo número del *Album de la Mujer*, que tenemos á la vista, se da comienzo á las secciones anunciadas de Consultas, Crónicas y á los Trajos y Moños, que firman, respectivamente, Juan Buscón, seudónimo literario popular en el mundo de las buenas letras y que encubre á un escritor de gran reputación, y Francisco Javier Godó, aplaudido autor dramático catalán y una bella y distinguida dama, cuyo nombre no quiere revelar por ahora, adoptando para sus trabajos en el *Album*, la firma de Jenny de Mayflower (Juan Flor de Mayo).

La sección «La mujer en el trabajo», está consagrada al benemérito gremio Modistas y el Plutarco, dedícase á ensalzar á Isabel la Católica.

Completan el segundo número del *Album de la Mujer*, la preciosa novela de Fernán Caballero, «Una en otra» y «La mujer ante la ley», é ilustran el texto, varios notables grabados de Bonet y Furnells, debidos á los lápices de los reputados dibujantes señores Passos y Camins y fotografía de Maríné.

Anúnciase para el tercer número una pieza musical para piano.

Felicitemos al director de tan notable revista y á los editores señores Collazos y Tasis, por el acierto y buen gusto con que realizan su interesante y útil empresa.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 757.00.
A las tres de la tarde.—Barómetro, 715.00.
Termómetro: Máxima 28.00.—Minima 19.00.
Temperatura media, 23.50.—Viento S. O.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola. El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migrantin Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Noticias provinciales

VALLS.—Un novillo destinado al Matadero de esta ciudad, anteayer á las siete y media de la tarde, logró evadirse de su encierro en la estación del ferrocarril, tomando la vía hasta su cruce con la carretera de Montblanch. Después de sustos y carreras á cuantos se encontraban en dicho concurrido punto, verdadero paseo á dicha hora, y sobre todo á unos ciclistas que no sin riesgos y zozobras pudieron eludir la persecución de que fueron objeto por parte del fiero animal, se dirigió éste á la ciudad, entrando por la calle de la carretera de Lérida y no parando hasta la plaza del Cuartel, pasando por la calle de la Cárcel, y acometiendo á cuantos se ofrecían á su paso. El pánico que se introdujo entre los vecinos de dicho barrio no es para descrito.

Ya en la plaza del Cuartel, metiose en un almacén de vinos, donde, cerradas las puertas, y cen-

tiento y precauciones, lograron sujetarlo con una cuerda unida con otra que le pendía del cuello. Para colmo de desdichas, la cuerda no resistió su empuje al sacarlo del almacén, y rompiéndose quedó otra vez libre. Atravesó entonces la barrida llamada Pueblo Nuevo, dirigiéndose al paseo de la estación, y ya en él los guardas rurales, «sin braga y arteramente», le mataron después de siete disparos de tercerola.

Por fortuna, si bien fueron muchas las caídas y lesiones que ocasionó, ninguna ofreció gravedad.

REUS.—Un carrito tartana que montaban dos jóvenes, anteayer tarde volcó en la plaza del Teatro, de cuyo accidente resultó uno de ellos con ligeras contusiones.

—En la tarde de anteayer efectuóse la prueba del recorrido del trozo de línea últimamente construido en el interior de la ciudad, del ferrocarril económico de Reus á Salou, con diez coches que arrastraba una máquina de las de mayor potencia, cuya prueba dió excelente resultado. En uno de los coches vimos á los individuos del Consejo de Administración de la Compañía Reusense de Tranvías y al señor alcalde don José M. Borrás.

—Continúan en la mayor actividad los trabajos de edificación del Manicomio Modelo cuyas obras adelantan visiblemente.

—Anteayer discurría por nuestras calles un infeliz demente castellano y forastero: sin duda, que sin meterse con nadie, iba hablando solo en voz algo alta.

Fué objeto en algunos sitios de la bafa de los chiquillos, quienes con palabras y gestos le apostrofaron.

El desgraciado con gran mesura contestaba que no era aquel comportamiento propio de niños que sin duda concurrirían á la escuela á educarse é instruirse.

No estaba mal la réplica que á la generalidad de nuestros niños pudiera aplicarse desgraciadamente con justicia.

Páginas de la Historia

Heroica defensa de la Gran Canaria

26 DE JUNIO DE 1599

Al amanecer del día 26 de Junio de 1599, fecha en que España hacía titánicos esfuerzos por sofocar la rebelión de las Provincias Unidas de Holanda, presentose ante la Gran Canaria una armada holandesa, fuerte de 76 barcos y mandada por el almirante Pedro Vander-Doex.

Comenzó á batir el castillo de la Luz, el que contestó con energía, haciendo tan buenos disparos que logró incendiar el barco del almirante.

A poco de iniciado el combate los holandeses pretendieron desembarcar al amparo del nutrido fuego de sus cañones; más las fuerzas españolas apostadas en tierra cinco compañías de milicias con 11 piezas de campaña, lo evitaron valerosamente con las descargas de arcabuz y de cañón que á pecho descubierto hacían, consiguiendo al fin aquellos realizar su propósito tras repetidos intentos y gracias al desconcierto que entre los contrarios produjo el haber sido gravemente herido el gobernador y jefe de las tropas, don Alonso de Alvarado.

Atacada también por tierra la fortaleza de la Luz, los 78 hombres que la guarnecían, después de haberse defendido como leones y de haber consumido toda la pólvora que tenían, la evacuaron replegándose, lo mismo que la gente que peleaba en la plaza, hacia Las Palmas, donde el teniente Pamachamoso, su gobernador, se dispuso á rechazar los 4 000 holandeses que marchaban hacia la plaza.

Con sin igual bravura resistieron los canarios cuantas acometidas dieron los invasores, perdiendo finalmente los que guarnecían el fuerte de Santa Clara, punto que era atacado por el enemigo con ciego furor y con tanta tenacidad como la empleada en su defensa.

Los canarios una vez agotadas las municiones, cayeron sobre el enemigo al arma blanca, y visto que cuantas veces lo realizaron fueron abrumados por el número, abandonaron la población, situándose en el lugar conocido por la Vega.

Esto hizo creer á los holandeses que eran ya dueños de la isla, y guiados por tal idea, luego que penetraron en Las Palmas, marcharon al interior divididos en cinco columnas, tomando el camino del monte del Lentiscal muy contentos y satisfechos de su empresa, y por esto muy ajenos de la desgraciada suerte que les estaba reservada.

Al llegar los expedicionarios al punto que hoy llaman la «Cruz del inglés», víronse acometidos por numerosos canarios, quienes, cerrando contra ellos el arma blanca y aprovechándose del esturpe que su acometida produjo, en muy corto tiempo causaron tremendo destrozo.

Dominados los holandeses por el terror á todo correr emprendieron la retirada, destrozándose ellos mismos y despeñándose no pocos por los riscos del Dragonal, y muy escarmentados los que llegaron á la bahía y se reembarcaron los que de aquel horrible desastre salieron con vida, que se rian próximamente la mitad de los que saltaron á tierra.

Maese Rodrigo.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 25

De Barcelona en 6 hs. v. Cifuentes, de 446 ts., c. Vigil, con tránsito, consignado a los señores Hijos de B. Lopez.

De San Carlos de la Rápita en 10 hs. l. San Vicente, de 18 ts., c. Garcia, con sal, consignado a don Juan Mallol.

Despachadas

Para Cette v. Santa Ana, con vino.
Para Cette berg. gol. italiano Adelia, con vino.
Para Bilbao y esc. v. Cifuentes, con efectos.

BUQUES A LA CARGA

LUNES 27

Para Glasgow v. «Colón», consignatarios señores Mac-Andrews y C.^a

MARTES 28

Para Cette, Marsella y Génova vapor «Grao», consignatario don Antonio Más.

BOLSA DE MADRID

25 Junio.

4 por 100 Interior..	48'05
4 por 100 fin mes..	47'50
4 por 100 Exterior..	60'50
Amortizable..	59'15
Aduanas..	76'25
Cubas 1886..	55'25
Idem 1890..	45'25
Filipinas..	53'50
Banco de España..	342'00
Tabacalera..	199'00
Cambios de Paris..	84'25
Idem Londres..	00'00
4 por 100 Exterior..	34'50

BOLSA DE BARCELONA

25 Junio.

EFECTOS PUBLICOS

Dinero Papel

4 por 100 interior contado..	00'00	00'00
» fin de mes..	47'55	47'60
» fin próximo..	00'00	00'00
» exterior contado..	00'00	00'00
» fin mes..	60'20	60'25
» fin próximo..	00'00	00'00
» Amortizable contado..	59'00	59'50
5 por 100 Obligues. sobre renta de		
Aduanas..	00'00	00'00
Idem pequeñas..	76'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886..	55'00	55'25
» » » 1890..	45'50	45'65

ACCIONES FIN MES

Banco Hispano Colonial..	00'00	00'00
Ferrocarril Tar. Bar. Francia..	19'90	20'00
Medina-Zamora y O. & V..	0'00	0'00
Norte de España..	22'20	22'25

CAMBIOS EXTRANJEROS

Paris á la vista..	85'25
Londres á la vista..	46'75

Sección religiosa

El Rey de los Corazones

Cada periodo histórico tiene una fisonomía particularísima que le distingue de todas las que le precedieron y que hace augurar, aunque remotamente, la que tendrá el periodo histórico futuro.

Y á cada periodo histórico corresponde una devoción particular y especialísima que representa en la Iglesia Católica el elemento progresivo hacia el supremo ideal, que no es otro sino la santificación de las almas.

El actual momento histórico es de explicación difícilísima y carácter pensador, no sabe como trazar el perfil de la actual sociedad fin de siglo, pues con sus movimientos, muy parecidos á los del epiléptico, es casi imposible el ponerla á foco.

La sociedad actual, no obstante el malestar universal que nos aqueja, sigue el camino que la Divina Providencia en sus altos designios le ha trazado, cumpliendo el fin de la humana sociedad y el anhelo constante del corazón humano, que no es otro que el progreso.

Todo progreso en el orden material y la devoción es decir la más noble aspiración del alma no podía quedar rezagada. En efecto, la devoción al divino Corazón de Jesús es una de las notas características de este hermoso progreso que hace la Iglesia, sin que por esto cambien en su solo ápice, la parte dogmática ó sea el sagrado depósito de verdades reveladas heredadas de Jesucristo y los apóstoles y transmitidas hasta nosotros por una constante y nunca interrumpida tradición.

Jesús aparece en estos calamitosos tiempos en medio de su Iglesia con el corazón en la mano,

brindándonos para que le ofrezcamos el nuestro en señal de pleito homenaje.

¿Seremos tan ingratos que se lo negaremos?

Ya que durante este mes hemos oído en la puerta de nuestros corazones la voz amantísima del Salvador que nos pide nuestro corazón, no nos hagamos sordos á tan fina invitación, sino que con el Salmista digamos á Jesús:

«Paratum cor meum
Mi corazón está preparado.»

Santos de hoy. — Dominica IV después de Pentecostés.—Santos Juan y Pablo hermanos mártires, Pelayo niño mártir y santa Perseveranda virgen.

Santos de mañana.—Santos Zoilo mártir, Ladislao rey, Crecente obispo y mártir, Juan presbitero, Anecto mártir.

Oración de Cuarenta Horas

Beneficencia.—Continúa dicha oración, estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de los Dolores en San Juan.

Mes del Sagrado Corazón

Continúa en las iglesias y horas que siguen: Catedral.—A las siete y cuarto de la tarde en la capilla del Santísimo Sacramento.

Santísima Trinidad.—A las siete de la tarde con exposición, canto del Seráfico Trisagio, ejercicios del mes, bendición, reserva y canto de letrillas.

San Francisco.—A las ocho de la mañana durante la misa.

San Juan Bautista.—A las cinco y media y á las siete durante la misa.

Sagrado Corazón.—De siete á ocho de la mañana.

San Miguel.—A las siete de la mañana.

Dominicas de la Presentación.—A las seis de la tarde.

Carmelitas descalzos.—A las siete de la mañana.

Jesús-María.—A las siete de la mañana.

Hospital.—A las seis de la mañana durante la misa.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Cespr Mateos, teniente coronel de Gravelinas.

Parada Albuera.

Visita de hospital y provisiones, capitán 3.º de Albuera.

Paseo de enfermos: Albuera.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—Pilar García Cuyás, José Bofarull Ferré.

Fallecidos.—José Carreras Durá, Gravina, 56.

Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

Madrid, 25, 10'35 m.

«El Imparcial» publica un despacho de su corresponsal en Washington, manifestando que según las notas oficiales facilitadas á la prensa, como consecuencia de los despachos de Sampson, las tropas yanquis que han desembarcado en Berraco, son las siguientes:

11.000 hombres pertenecientes á las milicias nacionales de infantería, al mando de 561 oficiales.

2.875 soldados regulares con 159 oficiales.

1.000 soldados de caballería desmontados, á consecuencia de haber sido imposible efectuar el embarco de los caballos por carecer los transportes de condiciones adecuadas al objeto.

280 soldados de caballería, con sus correspondientes cabalgaduras, al mando de 9 oficiales.

Cuatro baterías de artillería ligera, servidas por 323 soldados á las órdenes de 14 oficiales.

Dos baterías de sitio con 132 hombres.

200 ingenieros al mando de 9 oficiales.

Además, y según dichas referencias, se ha desembarcado una considerable impedimenta.

Dícese que además de las fuerzas mencionadas, desembarcarán de un momento á otro, nuevo contingente de soldados y municiones, que conducen nueve transportes.

La operación en general se hizo con facilidad, no solo por el estado del mar, sino porque utilizaron el muelle que servía para descargar el mineral de las minas existentes en las cercanías de Berraco, y que los españoles no destruyeron, revelando con ello un inexplicable descuido.

Madrid, 25, 10'45 m.

«La Correspondencia de España» recoge las siguientes impresiones procedentes de círculos autorizados.

El preliminar necesario de las negociaciones entabladas para la paz es la rendición de Manila á los cónsules extranjeros.

Añádese que las condiciones para la paz que imponen los Estados Unidos son las siguientes: Cesión de la isla de Puerto Rico como indemnización de los gastos de guerra, independencia de la isla de Cuba bajo el protectorado de los Estados Unidos, una estación naval en Filipinas y un depósito de carbón en las islas Canarias. Además las potencias mediadoras obtendrían estaciones navales en Filipinas.

Madrid, 25, 3'15 t.

El Consejo ha terminado después de las dos de la tarde.

Los ministros se mostraron en extremo reservados.

Algunos rehuyeron hábilmente las preguntas de los periodistas.

Otros, más explícitos, se prestaron buenamente á que se les sometiera á la interview acostumbrada en los días de Consejo.

Dijeron que se habían adoptado acuerdos de gran importancia acerca de los cuales nada podían decir.

A pesar de las reticencias y medias palabras, los consejeros, quizás inadvertidamente, dejaron entender que en el Consejo se había hablado de la situación del almirante Cervera, acordándose algo de gran importancia acerca de la escuadra que á sus órdenes se halla encerrada en la bahía de Santiago de Cuba.

Respecto á la crisis, declararon que ésta se había conjurado, pues el señor Sagasta había demostrado á los ministros la conveniencia de que siguieran desarrollando su política, hasta que las circunstancias aconsejen otra cosa y los acontecimientos tomen nuevos rumbos con los medios que cuenta el Gabinete para hacer frente á los conflictos pendientes.

Se trató en el Consejo ampliamente, no solo de los hechos pasados y de las cuestiones de actualidad, sino también de las contingencias que es de esperar surjan en lo futuro.

Todos los ministros se mostraron acerca de estos puntos, de completo acuerdo, reinando la mayor identidad de apreciaciones.

En el despacho ordinario se acordó conceder el título de marqués de Paraleja á don Luis Folch.

Se aprobaron varios expedientes de adquisición de material de guerra.

En cuanto á la cuestión internacional, nada hablaron ni acordaron los ministros.

Uno de ellos dijo al salir que cuanto afirma la prensa acerca de negociaciones de paz, es falso en absoluto.

El Gobierno no ha pedido la paz; se trabaja para lograr un convenio, peor esto dista mucho de ser lo que la prensa pretende dar á entender.

Definitivamente se ha aplazado el problema político.

Madrid, 25, 4 t.

Con referencia á dos telegramas de Washington, se ha dicho que tan pronto como la escuadra del contralmirante Cámara pase el canal de Suez, inmediatamente los Estados Unidos enviarán á Filipinas los buques de guerra de más andar.

Madrid, 25, 5'20 t.

En los círculos políticos ha causado gran extrañeza el que en el Consejo de ministros celebrado hoy no haya surgido la crisis, como se esperaba.

Con este motivo están en extremo descorazonados los que daban ya por sentido un cambio en plazo breve.

Madrid, 25, 6'30 t.

Un telegrama que ha recibido el «Heraldo de Madrid», fechado en Nueva York, dice que los yanquis abandonaron la plaza de Junagua.

Los rebeldes, en número considerable y después de haber destruido un ferrocarril, fueron atacados por las tropas españolas, pereciendo en el combate la mayoría de los insurrectos.

El general Linares ha tomado los puntos y posiciones más estratégicas de Sevilla para combatir desde ellas á los norteamericanos, cuyo paso y avance espera perfectamente fortificado.

Las tropas norteamericanas que desembarcaron se hallan en extremo fatigadas; el calor es verdaderamente asfixiante; hay muchos enfermos de insolación.

El temporal de aguas que reina en toda la provincia de Santiago ha motivado la suspensión de las operaciones de desembarco en Junagua.

FÁBRICA DE BRAGUEROS

DE

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así es desea.

CALLE DE LA UNION, 34

TARRAGONA

PASTILLAS FONT

Curan la tos por crónica que sea; recomendadas por la clase médica en las inflamaciones de la boca y garganta (afonía, ronquera, etc.) Pidanse en las principales farmacias.

En TARRAGONA: Farmacia Moderna, Bajada de Misericordia, 5.

Al por mayor, casa del autor, Enmedio, 18, CASTELLON y Sociedad Farmacéutica Barcelona.

IMP. DE ESTEBAN PARIÉS, UNIÓN, 54

ANUNCIOS

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, a precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpellier, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupertris Guiraud, Rupertris Misión, Rupertris Martin, Rupertris Gauzin, ARAMON RUPESTRI

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos. Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia a **Buenaventura Boronat, VALLMOLL,** ó a su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL "DIARIO DEL COMERCIO"

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes a comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis a los suscriptores señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscritas a los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia a que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición. Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 X 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadernado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

IMPRENTA DE ESTEBAN PAMIES

Calle Unión, n.º 54. — Tarragona

En este acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos con perfección y prontitud a precios muy económicos. Abierta toda la noche. Tarjetas de todas clases.

CALLE UNIÓN 54. — TARRAGONA

DIARIO DEL COMERCIO

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

ADMINISTRACION: CALLE DE LA UNION, 54, (IMPRENTA)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 pesetas trimestre. En el resto de España 6 pesetas trimestre. En el extranjero 15 pesetas trimestre. PAGO ADELANTADO. ANUNCIOS Y REMITIDOS á precios convencionales.—Para más informes dirigirse á esta Administración.